

## PRESENTACIÓN

La revista Mexicana de Análisis Político y Administración Pública (REMAP) pone a consideración del público especializado en la investigación en ciencias sociales su número 19 que contiene análisis y estudios valiosos sobre diversos temas en ciencia política y administración pública en el contexto nacional e internacional.

En la sección de artículos comenzamos con la colaboración de Lorayne Finol-Romero, “De la evaluación de políticas hacia el gobierno abierto: teoría y prácticas en América Latina”, quien examina en su artículo el estado del arte de la evaluación de políticas públicas a través de prácticas de datos abiertos y transparencia proactiva, relacionándola con el marco conceptual del modelo de gobierno abierto en América Latina. La autora concluye destacando que la institucionalización de la evaluación a través de portales de transparencia activa con datos abiertos podría favorecer al modelo de gobierno abierto, proporcionando accesibilidad, interoperabilidad y reutilización de la información pública, así como también, rendición de cuentas para beneficio de la democracia en la región.

Continúa esta sección con el artículo de José de Jesús Ramírez Macías, “Algunas consideraciones en torno a la Agenda legislativa como dispositivo estratégico para la administración parlamentaria”. El autor el destaca que en el ámbito legislativo la agenda adquiere su importancia como elemento orientador y ordenador de la acción institucional de los Congresos al conectar la acción parlamentaria con los proyectos legislativos que buscarán responder a las necesidades y requerimientos sociales. La agenda ciertamente tiene un papel estratégico en la organización del trabajo legislativo que la ubica como un instrumento organizativo-político necesario en la fase crucial de diseño de políticas y proyectos de iniciativas. Asimismo, resulta un recurso complementario a la función de control de la gestión y del desempeño al interior de este ámbito. Sobre esta base, examina algunos aspectos relacionados con el concepto de agenda legislativa, su integración y sistematización. Asimismo, estudia las dimensiones y componentes que la estructuran como herramienta de planificación del trabajo legislativo.

El artículo de Juan Jesús Ramírez Ramírez, “Involucramiento y participación política de la Iglesia católica en México: Estudio comparado en Colima y Guanajuato”, presenta una propuesta teórica para explicar el involucramiento político de la Iglesia católica en México, empleando un estudio comparado de casos más similares, entre Colima y Guanajuato. Revisa los antecedentes de la relación entre gobierno e iglesia en México, así como las influencias más notables de la iglesia católica en el ámbito político. El autor concluye que el involucramiento en el ámbito electoral está determinado por la normatividad local en la materia; mientras que, en temas legislativos depende de la capacidad de movilización de grupos afines y opositores a la doctrina católica. Aunque es necesario probar las hipótesis en otros contextos religiosos, la investigación representa un esfuerzo por brindar explicaciones del fenómeno desde una perspectiva politológica.

---

1

Concluye esta sección con la colaboración de César Alejandro Hernández Macías, “Impacto tributario que causaría la legalización del cannabis en México”. El artículo presenta una recuperación de las etapas por las cuales ha pasado la regulación del cannabis en México, desde ser considerada una sustancia sin valor y peligrosa cuyo uso era limitado por las leyes, hasta el reconocimiento de las propiedades que posee, lo cual se fue haciendo a través de los medios legales disponibles. Apunta como argumento central las potenciales ganancias en la recaudación fiscal que podría generar la legalización del cannabis. Si bien, no es posible proyectar las ganancias en recaudación de impuestos por concepto de la legalización todavía en México, al observar el panorama mundial la importancia de esta sustancia y los beneficios económicos que ha traído a los países que la han legalizado, se puede deducir que es rentable para México.

En la sección de reseñas, en este número, presentamos cuatro reseñas de libros publicados recientemente y que enriquecen la investigación en las ciencias sociales. El primero, *4T claves para descifrar el rompecabezas*, de Blanca Heredia y Hernán Gómez (Coords.), reseñado por Jaime Ortega. El segundo, *¿Para qué servimos los politólogos?*, de Josep Maria Vallès (prólogo de Ignacio Sánchez-Cuenca), reseña a cargo de Eduardo Torres Alonso. El tercero, *Poderes Tradicionales y Órganos Constitucionales Autónomos*, de Miguel Ángel López Olvera (coord.), reseña elaborada por Jessica Paola Díaz Ortiz. Finalmente, cierra esta sección con la reseña del libro, *Estudio sobre la Calidad de la Ciudadanía en el Estado de México*, de Instituto Electoral del Estado de México, reseñado por Miguel Eduardo Alva Rivera.

Agradecemos ampliamente a todos los colaboradores en este número y a todos los que han enriquecido y confiado en la Revista Mexicana de Análisis Político y Administración Pública (REMAP). Esperamos seguir contribuyendo a la comunicación y publicación de la investigación académica en ciencias sociales.

**Fernando Patrón Sánchez**  
**Fernando Barrientos del Monte**  
**Directores**